

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 11 (1981)
Heft: 3

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 08.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Enfants du Monde» informe:



Viviane Mermod-Gasser

Cette rubrique est là pour vous rendre attentifs aux difficultés qui se posent au tiers monde, à l'heure où les informations sont de plus en plus nombreuses et de plus en plus difficiles à déchiffrer pour qui n'est pas habitué à ce type de problèmes. Cette rubrique est là aussi pour répondre à vos questions; n'hésitez donc pas à nous écrire.

La paresse du tiers monde

«(...) Votre souci de mieux expliquer les problèmes du tiers monde est en soi louable. Mais je me demande si vous n'allez pas chercher les causes trop loin. (...) Si les habitants d'Afrique ou d'Amérique latine étaient moins paresseux, ils pourraient s'en sortir tout seuls. (...)»

V. R., à Fribourg

Dire que les habitants du tiers monde sont des êtres paresseux, c'est faire preuve d'une totale méconnaissance de leurs conditions d'existence. Mais ce cliché (comme beaucoup d'autres) a la vie dure. Aux yeux de beaucoup d'Occidentaux, seule la race blanche serait travailleuse et volontaire. On se demande bien au nom de quelle miraculeuse vertu?

Pour faire opposition à cette allégation, il suffirait de prendre l'exemple des peuples asiatiques qu'on compare si souvent à des fourmis infatigables. Or, l'Asie n'échappe pas aux facteurs de sous-développement. C'est donc que les causes se situent ailleurs que dans un comportement paresseux. Et force m'est de répéter qu'il faut en premier lieu les chercher dans un concept économique international (voir à ce sujet les précédents articles).

Mais puisque l'occasion se présente, parlons de cette prétendue paresse, qui

ne sert qu'à masquer ce qui nous gêne le plus: la misère des autres.

Lorsque l'on parcourt le tiers monde, on est effectivement frappé par le nombre de gens (d'hommes en particulier) qui semblent attendre on ne sait quoi, quand ils ne somnolent pas dans un coin. Paresse? Vite dit! La raison est tout autre: c'est le chômage qui les rend inactifs.

Un chômage d'une si pathétique virulence que, bien souvent, un travailleur a à sa charge un groupe important (parents, frères, oncles, cousins, etc.). Croyez-vous que ce travailleur accepterait de nourrir une vingtaine de bouches s'il les savait simplement faimées? Il leur dirait: «Faites comme moi, trouvez du travail!» Mais il sait que ce n'est pas possible.

Ceux qui ont la chance, le privilège de trouver un emploi travaillent souvent avec une lenteur qui a toujours exaspéré les Occidentaux. Peu efficaces et peu rentables, disent ces derniers. De là à conclure que ces travailleurs sont d'une incroyable paresse, le pas est vite franchi. Qu'en est-il réellement? On admet généralement qu'un individu a besoin d'une moyenne quotidienne de 2500 calories pour pouvoir vivre normalement. Or, plus d'un tiers de la population du tiers monde vit dans un état de «pauvreté absolue» (cf. rapports de la FAO). C'est-à-dire que ce tiers-là absorbe moins de 1000 calories par jour.

Il est alors fatal que cette sous-alimentation chronique ralentisse considérablement les possibilités physiques et mentales du travailleur. D'où sa lenteur et son manque d'esprit d'initiative.

En outre, la malnutrition provoque des maladies chroniques. Et pourtant, même malade, le travailleur du tiers monde doit poursuivre son labeur, car il n'est protégé par aucune assurance sociale. De notre côté, nous nous alitions pour la plus petite grippe. Cette maladie, justement, est endémique dans le tiers monde, et le travailleur malade doit rester debout, et souvent sous un soleil de plomb qui le sensibilise autant que nous.

Si nous, Occidentaux, devons vivre et travailler dans ces conditions, que deviendrait notre beau rendement? Et ne croyez-vous pas que nous sombrerions bien vite, aux yeux des autres, dans une coupable «paresse»?

V. M.-G.

Si les problèmes du tiers monde vous intéressent, lisez attentivement ces chroniques: elles donneront lieu, dans le courant du printemps, à un grand concours organisé conjointement par «Enfants du Monde» et «Aînés».

Sommaire

Ce numéro

est tiré à 23 000 exemplaires

Couverture

Les belles enseignes du Vieux Fribourg (photo Yves Debraïne)

Pages magazine

Andrée Champod: Vivre sur une jambe	1
Louise Weiss: Effeillons la marguerite	4
Viviane Mermod-Gasser: Chronique du tiers monde	5
Myriam Champigny: Au revoir Belle!	7
Messages œcuméniques	8
Pierre-Philippe Collet: Musiciens sur la sellette	11
Une nouvelle inédite: Antoine et Lise	12

Médecine et santé

Jolies à tout âge (4)	14
D' Maurice Mamie: Importance de l'anamnèse	15
Gym 3 ^e âge par Louis Perrochon	18

Cahier social

Guy Métrailler: Les assurances sociales	18
La vie sociale à Genève	20
Les pages Pro Senectute	23
Chronique du MDA	28

A votre service

A Dubrovnik avec «Aînés» Votre argent:	9
Questions-réponses	17
SOS consommateurs: Bonne lampe, bon œil	20
Lourdes, Delémont, Ascona: voyages Croix-Rouge	21
Les petites annonces classées	30

Jeux et bricolage

Jean-Pierre Cuendet: Les vieilles cartes postales	29
Un coussin à broder	32
La recette de Tante Jo	32
La page de jeux, le concours mensuel de mots croisés, les dessins d'humour, etc.	